

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Domingo 6 de Junio de 1909

N.º 62

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Linares

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Linares B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epitafio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 233

Telefono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

José M.ª Odio

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Los histriones Jimenistas juegan con los muertos

En su edición del jueves de la presente semana, inserta «La República» la fotografía del difunto don Joaquín M. Flores, hermano del Dr. Flores, y a quien el Jimenismo quiere revivir con el carácter de un perseguido por sus opiniones políticas. El señor Flores como varios otros hombres de su tiempo hizo una política opuesta al Gobierno del señor Yglesias y en muchas ocasiones se le sorprendió comprometido en empresas revolucionarias y atentados contra el Poder constituido y contra el orden público.

Habiendo demostrado plenamente las investigaciones judiciales que se llevaron a efecto para esclarecer los hechos del 15 de setiembre, hechos que comprendían un plan de asesinato contra la persona del presidente de la república, que don Joaquín M. Flores estaba gravemente comprometido en esos sucesos, se le desterró en compañía de su hermano el Dr. Flores y otros caballeros de Heredia. Pasado muy poco tiempo, apenas unos cuantos meses, de proscripción en New York, se presentaron de improviso en el puerto de Limón y suplicaron al Presidente, señor Yglesias, que les levantara la condena, les dejara volver a sus hogares bajo la promesa caballeresca de que ellos no perturbarían más su gobierno, y promesas que dicho se hace de paso no cumplieron después de aquellas sus protestas espontáneas.

Cuando el señor Yglesias abandonó el Poder, don Joaquín M. Flores envió una carta en la cual previnó al señor Yglesias que iba a recurrir a los Tribunales de Justicia para cobrarle los daños y perjuicios que supuso dañados sus intereses como motivo del destierro que fue sometido, daños y perjuicios a sí y al Sr. Flores, según en la suma de VEINTE MIL COLONES. El Sr. Yglesias no contestó esa carta y esperó tranquilamente las resoluciones de Flores. Este presentó su demanda ante los Tribunales. Llamó al señor Yglesias a que absolviera posesiones, acudió pronto este caballero, las resolvió correctas y claramente, y de esta manera terminaron las pretensiones políticas de don Joaquín M. Flores.

Ese fué el papel que en la política nacional desempeñó don Joaquín M. Flores, para hacerse merecedor hoy á que se le exhiba como un héroe republicano. Ese fué el papel precario que, en defensa de las instituciones patrias, realizó aquel ciudadano durante la lucha gigantesca entre los intereses, siempre vencidos, de políticos ocasionales y obscurados, quienes con sus agitaciones y arterias tanto rebajaron los prestigios del país, y el gobierno del señor Yglesias, que en medio del descontento irreconciliable de sus enemigos, dió propensión feliz á los magnos problemas económicos y gubernamentales, que son hoy sustentáculos de la nación. Ese fué el tributo generoso y liberal de aquel patriota Flores, en favor de las virtudes de la república, á la que solamente sus ojos y los de sus compañeros vieron entristecida y llorosa, en tanto que el mundo culto, la saludaba al levantarse bizarra y triunfante en sus empeños progresistas.

[Tan oscuramente miran los ojos del egoísmo y de las pasiones políticas!

Si nosotros decimos mentira, si nosotros calumniamos al señor Flores, que se alece su sombra y que nos impugne nuestra mentira y calumnia! Pero no habría de surgir. Si más allá de la tumba, el espíritu contempla y juzga las equivocaciones, las maldades, las torpezas de los mortales, cómo habrá de sentirse acojonado el espíritu del señor Flores, ante el uso vergonzoso que unos políticos sin conciencia, los jimenistas, están haciendo hoy de su recuerdo!

Y así es en verdad. Hace algún tiempo el Licenciado don Ricardo Jiménez, en un arranque de valentía literaria, proclamó desde lo alto de una tribuna popular: que él y su partido habrían de ir en triunfo al capitolio nacional, sobre montones de cadáveres. Y no bastando para satisfacer el extraño capricho del candidato jimenista, el cadáver de Caamaño, ni el de González, ni el de Raimundo Delgado, quiere ese ciudadano, tan falto de consideraciones y de respetos, cubrir la calle de sus amarguras y de sus Calvarios, con las cenizas del Dr. Flores, de D. Félix Arcadio Montero, de don Alfonso Zamora, de don Joaquín M. Flores y de todos aquellos, que por culpa de sus errores concientes ó inconcientes, sufrieron la sentencia de la república; que fueron á la proscripción, y á quienes jamás tuvo el Licenciado Jiménez el valor de acompañar, á pesar de que hoy los llora como héroes; los llora, él, que nunca ha sabido llorar pandonosamente las ridículas claudicaciones de su carácter y las flaquezas de su ánimo.

El Licenciado Jiménez que es grande, si hay grandeza en no sentir los ardores de una conciencia culpable, no sufre vergüenza con estar haciendo memoria de los ya muertos enemigos del señor Yglesias. Y resulta eso tan falto de pudor, y tan cínico que á nosotros como costarricenses nos lastima el pensar tan sólo que el señor Jiménez sea un hombre público, de aquellos que en los pueblos son elevados en lugar visible para que sirvan á las generaciones que se educan y pasan frente á ellos como escuelas de civismo, y como ejemplos de dignidad!

El Licenciado Jiménez que tan afanado está en aparecer republicano, y en conceptuar de heroica aquella ciega y criminal oposición que se rebeló contra las Administraciones del señor Yglesias, debía ahora, siquiera para vindicarse, llamar á todos los viejos republicanos que viven aún, cubrirse ante ellos con un manto de tela burda, arrojar cenizas sobre su cabeza, y disculparse allí de sus cobardías, de sus indiferencias, de sus egoísmos, ya que jamás estuvo presente ni les hizo un sacrificio honesto, en aquellos movimientos revolucionarios en que los grupos de artesanos fueron á estrellarse contra el poder constituido, mal sugeridos en su patriotismo y empujados por los honrados y dignos que en previsión de los grandes honores que se alcanzan en la república, observaban tras de bastidores aquellas escenas temerarias y sangrientas.

Ese republicano Jiménez, jamás estuvo con los héroes, héroes algunos de ellos para el Licenciado Jiménez porque están en la tumba, y de allí no han de venir á enfrentarse á sus ambiciones de ahora, ni á sfrontarle por su prudencia patriótica de antes.

Propiamente esto es lo que extraña al costarricense sensato, en la conducta política del Licenciado Jiménez. Por qué ayer, en tanto que el señor Montero, y que don Alfonso Zamora, y que el Doctor Flores, y que don Máximo Fernández, y que don Joaquín María Flores, salían camino del destierro, dejando en abandono triste á sus familias é inconclusa su tarea patriótica, si fué que ellos sinceramente creyeron en su ofuscación que servían bien á su Patria, que la hacían favor en sus instituciones, en su decoro y en su crédito; por qué, decimos, mientras los otros iban á suelo extraño á devorar las angustias del ostracismo, el valeroso y bélico republicano de hoy, el Licenciado Jiménez, se dejaba quemar las manos con los dineros que recibía de la Administración del señor Yglesias, y se dejaba quemar la conciencia con las munificencias en su favor, de quien él siempre tuvo por hombre eminente, por Gobernante sabio y no por tirano, como lo tilda hoy?

O bien el Licenciado Jiménez comprendió las torpezas de los enemigos del señor Yglesias, y penetró, además, el alcance y la grandeza de su Gobierno; o bien el señor Yglesias, supo comprender el modo de ser de aquel don Ricardo Jiménez, íntegro y probo, soberbio é iracundo.

Eso es lo que extraña: que cuando no hay que hacer sacrificios de gran carácter, de rebeldías y de protestas, el Licenciado Jiménez se diga hermano de los héroes republicanos muertos, y removiendo la tierra de sus sepulcros, lance sus cenizas sagradas á la vía por donde él pretende llegar al Poder de la República, así que habrá dejado prendidas en las zarzas del camino, todas sus dignidades de hombre y todos los timbres de ciudadano que heredó de su padre, y que él no supo ni tuvo fuerzas para conservar.

Y es que abisma más aún, que sin prudencia despierte la memoria de los hombres, como la de don Joaquín María Flores. Hombre honrado—pudo ser y fué el señor Flores—hombre honrado en

el más alto sentido del concepto, agricultor experto, jovial y dulce de ordinario, siempre altivo y digno». Nosotros también le concedemos al hombre privado esas virtudes, pero no vemos la razón de que el Licenciado Jiménez le conceptúe por éllas, como héroe republicano. Lo que hemos dicho del señor Flores en los párrafos preliminares no da prestigios de héroe. Altivo y siempre digno fue él; pero en un momento depuso de aquella altivez, para volver al lado de los suyos, lo cual talvez significa en el dominio de los humanos sentimientos, una muestra de grandeza paternal. Cuando se quiere ser héroe, se deja Muscio Sócrates abrasar el brazo y Sócrates no niega su profesión de fé. «La verdad dignifica, y si mentimos y si calumniamos al señor Flores, que se levante su sombra y que nos confunda».

Sin prudencia, hemos dicho, que el señor Jiménez recuerda la memoria de los muertos, sin prudencia, porque la verdad estará siempre sobre los convencionalismos del Candidato Jimenista, y élla, que es fuerza y salud, no ha de permitir que sin afrenta, se burlen los histriones del Jimenismo, de los muertos. La verdad no negará jamás su sentencia, y en ese desfilé de sombras, que en sus demencias y aberraciones las políticas está haciendo el Jimenismo, élla dará á cada una de esas sombras inviolables y santas, las virtudes y los errores que como mortales tuvieron.

La juventud Jimenista se independiza

Se ha organizado en esta capital un club de jóvenes jimenistas, bajo la denominación de «Club de la juventud». Las personas que integran dicho cuerpo se han separado del gobierno Central del Partido, para formar casa aparte. Casi todos ellos son artesanos y estudiantes. Ese movimiento de disgregación del Jimenismo se ha observado ya en varias otras partes de la República. En Heredia, por ejemplo, hay un centro de jóvenes independizados, y dispuestos á conquistar por esfuerzo propio y para bien directo de la clase, los derechos de la ciudadanía.

Este fenómeno de descomposición en el Jimenismo no es, en manera alguna, extraño; porque ese partido está conformado por grupos sociales entre los que no pueden existir jamás vínculos de simpatía alguna, y por lo tanto no es posible que se integren en un cuerpo sólido.

Los jóvenes y artesanos jimenistas comprendiendo que no es decoroso estar siempre sujetos á las exigencias y mandatos de gentes que nunca, han perseguido con su intervención en la política nacional, ningún favor para la dignidad de la República, ningún buen propósito para dar brillantez á las instituciones democráticas y ningún fin generoso para hacer el bien estar del país, sino que apenas han querido hacerse de una logrería fácil en los asientos cómodos de la Administración pública; los jóvenes y artesanos jimenistas comprendiendo que dentro de su partido hay grupos de malos ciudadanos que solamente están con el pueblo, para ir sobre los hombros de este trabajador infatigable, á la consecución de las prebendas que enriquecen sin sacrificio, se independizan para ejercer ellos sus propios derechos.

Ese movimiento de disolución del Partido Jimenista que se inicia con un choque repulsivo entre los intereses del artesano y del joven, y los intereses del Gobierno central del Jimenismo, revolará además un rasgo de altivez y de pundonor en los trabajadores y en los jóvenes. Ellos, naturalmente, no habrían de tolerar sin un reproche íntimo la conducta de la parte directora del Jimenismo, conducta que ha comprendido una labor de asesinatos, de difamaciones, de profanaciones horribles y de mezquinas calumnias; labor que ha resentido profundamente al país, porque bajo sus inconsecuencias y sus infamias han caído todas las virtudes patrias, las instituciones sociales y los hombres que dan timbres y prestigios á la Nación, ya con su conducta cristalina, ya con su carácter hidalgo, ya con su inteligencia ilustre.

Los artesanos y los jóvenes no podían continuar reconociendo en sus jefes una superioridad que no existe, cuando para tenerla les falta á muchos de esos jefes, educación cívica y cultura social; no podían estar con quienes, cuando hay que mostrarse dignos callan como el Licenciado Jiménez, y cuando hallan ocasión, con sus imprudencias y desvíos no procuran otra cosa que la corrupción de la república y de sus hijos.

Los artesanos y los jóvenes han comprendido por otra parte que el triunfo del jimenismo—si fatalmente lo hubiera, no significaría triunfo de los intereses de la clase trabajadora, de la cual se olvidan siempre, en sus éxitos, los políticos de oficio. Y que así como en el seno del jimenismo laten tantas ambiciones y hay tantos hombres ineptos y mediocres que aspiran á un asiento en la Cámara legislativa, apenas para ir allá a poner en más visible manifiesto su flaqueza de espíritu y de inteligencia, ellos, los jóvenes, que forman una clase con intereses propios, quieren defender estos intereses; que en una de las tribunas de la Cámara haya una voz de ellos, esencialmente de ellos.

Bien hacen, pues, los jóvenes y los artesanos jimenistas en independizarse de sus jefes, y en buscar con su propio pensamiento y conciencia el camino que le corresponde al ciudadano que alguna vez quiere ser buen hijo de su patria.

Lo único que no alabamos en ellos son esas especies de balandronadas y majaderías con que también se exhiben los jimenistas que jamás tuvieron noción de la valentía y de la dignidad. No calzaban bien en el artesano y en el joven esos alarides de fuerza y de belicosidad de que hablan ahora cuando estipulan en su programa que deben organizarse para salvar á su candidato y al Presidente de la República.

Esas necesidades caben sólo, en los jóvenes de la Vanguardia, despreciados vergonzosamente y con oprobios por el jimenismo, que clamaban en un exceso de inconciencia y de torpeza intelectual por la bomba de dinamita, por los cuchillos para matar hombres; esas bravuconadas caben en los jóvenes de la Vanguardia que á estas horas no saben si es que tan sólo han de servir en esta patria para hacer funciones de asesinos.

Jóvenes: Costa Rica no quiere en vosotros ambiciosos vulgares ni asesinos. Quiere ciudadanos cumplidos y honorables. Lo que hacéis con esa pretensión de defensores, es ofender la dignidad nacional y la persona del Presidente de la República. Este caballero jamás ha creído que entre sus conciudadanos haya quien le persiga para matarlo; no ha dudado de la lealtad y nobleza de los costarricenses, y para defender á la nación y para conservar la integridad de las instituciones, allí están los cuerpos militares, de los cuales vosotros únicamente teméis y dudáis, pero de quienes el Presidente ni teme ni duda.

Si sabe el Licenciado González Víquez que ha sido atacado con las armas de la calumnia y de la difamación; que desde una tribuna del Congreso se han puesto en tela de juicio sus capacidades como gobernante y se han discutido sus virtudes intachables de hombre probo y austero; sabe además que no está salvo de nuevas injurias y calumnias, y todo esto que no le ha dañado, pero sí entristecido, no lo podéis curar vosotros.

El Zarcero contra el Presbítero Umaña

Hemos visto una hoja suelta, en la cual, el Pbo. don Manuel Umaña, con lenguaje nada pulcro, ataca con furor injusto á don Rafael Yglesias C., Jefe del Partido Civil.

En esa misma hoja, el Pbo. Umaña, refiriéndose al Zarcero, lo califica como un lugar de confinamiento.

Respecto al ataque que ese señor sacerdote hace á don Rafael Yglesias, vamos á decir las razones que lo motivan y que han depositado en el ánimo del Pbo. Umaña; tanto enojo contra una persona que supo respetarlo, hasta donde él mismo lo consintió.

Durante la campaña política para reelegir en el Poder al señor Yglesias, el Pbo. Umaña, cura entonces de este pueblo zarceroño, asumió una actitud intrasigente contra la Candidatura Yglesias, y trabajó con todos sus alientos por desprestigarla, cosa que dicho sea entre paréntesis, no consiguió por falta de timbres para despertar confianza. Un su hermano, á quien él quería con toda el alma, valiéndose de la nombradía, que como una sombra le prestaba la autoridad sacerdotal del cura, también se enfureció contra la candidatura Yglesias, y trabajó por restarle popularidad; trabajo estéril, particularmente para él. Pero ese hermano, era demasiado descomedido con sus contrarios políticos, y en cierta ocasión se atrevió á lanzarse contra un civilista, campesino sencillo, para arrancarle la divisa roja que con tanto orgullo ostentaba.

Como una conducta tal, es contraria á las buenas costumbres y á nuestras instituciones republicanas, que dan amplia libertad al ciudadano, para profesar las ideas políticas de su mejor agrado, la policía cumplió, con el hermano del señor Umaña, conduciéndolo á la detención.

Entonces el señor Cura, que tanto quería á su hermano, se resentió por ese cumplimiento de la autoridad, y pidió ser él también encerrado en el calabozo.

Qué persecución en el fondo el señor Umaña? Hacer una ostentación de su amor fraternal? No, el Presbítero Umaña creyó que el pueblo de Zarcero era algo más que religioso, fanático, y que conceptuando sagrada la persona del sacerdote, que se metía en política, se iba á levantar en masa para libertar á su cura. Los zarceroños, así como buenos cristianos, buenos ciudadanos, dejaron al Presbítero Umaña cumplir su voluntario encierro.

Esto ya se lo dijo el Presbítero Valenciano; pero nosotros se lo repetimos en nombre del pueblo del Zarcero, para que se vea cuáles son las razones ingenuas que han hecho del Presbítero Umaña, un propalador de las tendencias disociadoras por inmorales y por irreligiosas, del Jimenismo.

Respecto al cargo que le hace al Zarcero, llamándolo lugar de confinamiento, hemos de decir que, en obediencia á los preceptos católicos con que nos adentraron nuestros padres, nosotros le perdonamos la ofensa. Así procedió Jesucristo con sus insultadores. Pero tenga entendido que el pueblo del Zarcero, así como no olvida el Curato del Padre Umaña, nada agradable por cierto, no olvidará tampoco el agravio. No por venganza, sino por justicia para el mismo pueblo del Zarcero, porque nada hay que satisfaga tanto, como recibir daño por haber hecho bien. Razón hay cuando se dice que hacer favores no es una falta, sino un crimen para la eterna ingratitud.

Y favores muchos recibió el Presbítero Umaña del pueblo del Zarcero; porque él no debe olvidar que este Curato le fué económicamente provechoso, y que confinamientos así nos los dieran todos á nosotros que sabemos ser, antes que todo, agradecidos.

El pueblo del Zarcero sí protesta de la afrenta que le ha inferido el Padre Umaña, y declara que así como no le agradece sus servicios sacerdotales por malos; así estará eternamente agradecido con don Rafael Yglesias, que tan benevolente y magnánimo se mostró con nosotros, favoreciendo al vecindario con toda clase de beneficios.

Y para finalizar, indicamos al Padre Umaña que si quiere oír la historia de los recuerdos que el pueblo zarceroño conserva de él, nos avise para dar principio.

UNOS ZARCERENOS.

Zarcero, Mayo 31 de 1909.

El Desbande del Jimenismo

Los que suscribimos, habiendo dado nuestra firma por el Licenciado don Ricardo Jiménez, en la creencia de que este señor llenaría las aspiraciones del pueblo costarricense, tanto en lo político como en lo religioso y moral, visto que dicho

señor Jiménez no reúne las condiciones arriba expresadas, antes por el contrario, la llegada al Poder del señor Jiménez, constituiría para Costa Rica la pérdida de lo más importante y valioso de sus instituciones, por esta razón retiramos nuestras firmas de su partido, considerándonos desligados y libres para dar nuestro voto por quien garantice al país y á nuestras creencias religiosas.

San José, 3 de junio de 1909.

A ruego de los señores Gabriel Carballo Hidalgo y Gerardo Carballo (h) que no firman por no saber.

Diego Roldán E.

Testigos:

M. Alfaro M.
Ramón Marín R.

**

Conste que yo, Leonidas Hernández V., dí mi firma por el Partido Republicano, y comprendiendo ahora que este Partido Jimenista sólo desgracias le ha ocasionado á Costa Rica, con motivo de su propaganda, protesto enérgicamente de dicho mal llamado Partido Republicano, y me adhiero al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias C.

Leonidas Hernández V.

Testigos:

Selm Bouilla M.
José Soto.

La Germania. Línea Vieja, mayo 28 de 1909.

**

Habiendo firmado por el Partido Jimenista en el cual encontraba yo las aspiraciones de un buen ciudadano, permanecí en él hasta hoy que abro los ojos y comprendo que los hombres trabajadores no hemos nacido sólo para revolucionarios é insultadores, sino para procurar el bien del país con el esfuerzo de cada uno. Es por estos motivos que desde esta fecha seré civilista, porque en este Partido está la tranquilidad del corazón en los artesanos que lo componen.

G. Mena.

Testigos:

Carlos Meléndez.
Camillo Espinosa.

San José, 2 de Junio de 1909.

**

El suscrito, comprendiendo que no le es conveniente seguir siendo más partidario del Licenciado Jiménez, por no prestar éste garantías á la clase pobre á que pertenezco, retiro mi firma y me declaro adepto al Partido Democrático que proclama al gran hombre progresista de Costa Rica, don Rafael Yglesias Castro.

Guápiles, mayo de 1909.

Listimaco Gómez.

Testigos:

B. Miranda G.
T. R. Bermúdez h.

**

Contra-aclaración

Dice mi hermano Jesús Chanto L., que ha visto con desagrado mi protesta del Partido Republicano, porque según él, soy el primer hijo de Guadalupe que da ejemplo de venalidad.

Yo perdono á mi hermano que supone que nuestros padres dieron hijos indignos al mundo. Si yo protesté del Partido Republicano fué porque en mi concepto yo no cumpliría con mis deberes de ciudadano si no procurase el bien de mi patria. Y para ser buen patriota no debe uno esclavizarse á una pasión política. Yo no quiero autorizar como partidario las infamias, las inmoralidades, los libertinajes del Jimenismo. Por eso protesto. Para venales los que sólo han vivido de empleos públicos inmerecidos, hermano mío.

Francisco Chanto L.

Guadalupe, junio 1909.

El pueblo de Pacaca protesta de los abusos jimenistas

No sin sentir verdadera repugnancia, no sin experimentar justa indignación, los vecinos de este pueblo han visto la especie de charla grosera y burda, con que se distinguen los escritores de uno de los pasquines jimenistas de en el cual se pretende, con fines bajos y propios de gentes sin cultura, manchar y burlar de manera indigna la buena reputación de que merecidamente gozan los dignos y apreciables sacerdotes don Juan Garita y D. R. Tobias Barquero, ex-Curas de esta Parroquia, donde son queridos y estimados, no sólo por sus virtudes y prendas personales, sino también por el interés que ellos se tomaron en pro de la moralidad, engrandecimiento y progreso de esta localidad.

Sean los atrevidos jimenistas, autores de esas *pasquinadas estultas*, que así exhiben su malacrianza, recurriendo á medios tan reprobados para zaherir y hacer bafa de personas honorables y dignas de respeto, que ellos, no danan en absoluto á esos estimables sacerdotes, porque ellos—mal que les pese á los rabiosos y degenerados escritorzuelos de mala ley—están muy por encima en cultura y educación de sus detractores, políticos de ocasión y apasionados de don Ricardo, á quien, no hay duda, tratan éstos de imitar en sus actos y fechorías.

A buen seguro que si, los Padres Garita y Barquero fueran jimenistas y buenos defensores de la *Causa de los francesos y desvios inauditos*, entonces sí verían los jimenistas en ellos á dignos ministros de Cristo; entonces sí serían honrados sacerdotes; entonces cosecharían, en vez de la burla y el ludibrio, los aplausos y alabanzas de la *charlatanería Olímpica*...

¡Pobre de tí, oh Costa Rica, Patria querida, si llegaras algún día á ser gobernada por ese círculo fatal de corruptores, en cuyos corazones tenebrosos se anida la impiedad, la herejía, la maldad, la desmoralización, y el vicio!

Honrados ciudadanos! No labréis la desgracia de nuestro hogar y de la Patria siguiendo á esa turba de jóvenes inexpertos y hombres extraviados que os predicán la guerra, el crimen, las pasiones viciosas, el desorden! Meditad un momento sobre el peligro que constituye esa horda rebelde, encabezada por ciertos diputados que, escudados en la inmunidad que disfrutan, fomentan el crimen, atropellan autoridades y hacen escarnio de las creencias del pueblo y de las instituciones patrias, cuando debieran ser la garantía de ellas!

Pueblo costarricense: conoced una vez más las tendencias y desatinos de esa falange republicana, de cuyas filas huyen y se separan abochornados y arrepietidos á diario los ciudadanos probos, que estiman en algo este girón de Centro Américo.

UNOS VECINOS.

Pacaca, junio de 1909.

Siguen los lloriqueos del Jimenismo

«La República», número 7608, 1º de Junio.—Un artículo lamentándose de que retiraron de su puesto de Inspector de Rentas auxiliar en la Línea al honorable caballero don Felipe Carmona, y nombraron en su lugar á don Buenaventura Fuentes, quien según el loco corresponsal, se ocupa solo de hacer propaganda por el Partido Civil.

Al destituir á Carmona (el honorable) y nombrar á Fuentes, la Municipalidad usó de un indiscutible derecho: destituir á un empleado inepto y nombrar á otro más activo.

¿Por qué tendrá miedo el Corresponsal de que Fuentes sea Inspector de Rentas? Mal que le pese al impostor, el Coronel Fuentes es un digno servidor de la patria y cumplidor fiel de su cargo. Si cumplir con su deber es hacer política, no comprendo qué entenderá el Jimenismo por cumplimiento de su deber.

El señor Comandante de la Policía ambulante se ha dedicado exclusivamente á cumplir su deber, perseguir y capturar los criminales, como buena prueba ha dado de ello. ¿Por qué le tienen miedo los Jimenistas! ¿Será que ellos cuentan en sus filas algunos de los perseguidos de don Buenaventura?

«La República», número 7609.—Un largo artículo haciéndole cargos injustos á la Policía del Puerto. Nunca ha habido aquí un cuerpo de policía tan bien organizado y tan bien dirigido como el actual, cuyo Jefe, don Maximino Esquivel, es todo un caballero y un correcto empleado, que sabe cumplir con su deber, y no hace excepciones para imponer la pena al que infringe la ley.

Miente el Corresponsal al decir que la policía vivió á Yglesias y echó mueras á Jiménez. Quien tal abuso cometió, pero echándole mueras á Yglesias, fué un tal Benito Herrera, nicaragüense naturalizado, quien desempeña la Agencia de Policía de Pacuarito, aunque pasa muchos días en Limón. Este Herrera, con su proceder, fué el culpable del bochinche de anoche con sus consecuencias; y por quien el activo Monge Reyes tuvo que reunirse anoche á los pocos jimenistas para ir á llorar á las 12 m. á las puertas de la desierta Gobernación.

«El Noticiero», poco escrupuloso como ha sido siempre, estampó la noticia á su modo ó del Corresponsal que tuvo que interrumpir su faena en el Telégrafo para correr á enterarse del bochinche que sus copartidarios habían provocado, dice que don Ezequiel Gutiérrez echó mueras á Jiménez, eso también es mentira, pues el señor Gutiérrez es un joven correcto y educado, de distinguida familia, á la que respeta por sobre las pasiones políticas.

Han tomado los Corresponsales por su cuenta al sargento Porfirio Rodríguez, porque éste cumple con su deber, y aquí en Limón nunca quieren á las autoridades buenas (como las ranas de la fábula que pedían Rey) siempre están solicitando cambio de autoridades; lo que necesitan es una que les ponga la paleta en su lugar.

Limón, 3 de Junio de 1909.

P. P. BOZA.

Correa, Correa, modérese

Desde hace varios días venimos recibiendo repetidas quejas del Secretario de la Alcaldía de Turrialba, Rodolfo Correa, y no habíamos hecho mérito de esas quejas, porque teníamos otra idea del tal Correa; pero hoy nos hemos convencido de que este nicaragüense es incorregible, y que al paso que va, la justicia en aquella población sesá un mito.

Este amigo Correa, no obstante su calidad de *extranjero y empleado público*, y lo que es peor aun, del *ramo de Justicia que por el mismo hecho, son los que menos deben ingerirse en política*, hace propaganda abiertamente por el partido de los azules, ó lo que es lo mismo, por el señor Jiménez, á quien Turrialba no le debe absolutamente ningún favor.

Por más que hace el *nicaragüense* Correa, no puede el pobrecito, aumentar el número de azules, pues los vecinos bien conocen que vale más un *toma* que dos *de dare*.

Tal decimos refiriéndonos á que don Ricardo Jiménez y sus secuaces, solo pueden hacer ofrecimientos, mientras que don Rafael Yglesias ha dado y los valientes Civilistas, si pueden vanagloriarse de que su candidato es hombre superior por sus hechos de indiscutible y verdadero progreso para el país.

Delatamos á quien correspondía, la conducta incorrecta que como empleado usa el *Gran Correa*, Secretario de la Alcaldía de Turrialba.

Primer repique

Turrialba, mayo 27 de 1909.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para lenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Fries, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas
tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

Y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPECHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas: á 25 céntimos el paquete

Almidón: á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos: á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad: á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella: á 45 céntimos

Canfin: á 30 céntimos botella

Todo Barato!!

¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A @ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.**

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.